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MUDANÇAS

Petrobras anuncia fim da paridade 
de importação do petróleo e nova 
política de preço para combustíveis

A
Petrobras anunciou 
nesta terça-feira 
(16) o fim da pari-
dade de preços do 
petróleo – e dos 
combustíveis deri-
vados, como gaso-
lina e diesel – com 

o dólar e o mercado internacional.
Pela regra em vigor desde 2016, o pre-
ço desses produtos no mercado interno 
acompanha as oscilações internacionais, 
ou seja, não há intervenção do governo 
para garantir preços menores.
A Petrobras anunciou o fim desse meca-
nismo automático.
“Os reajustes continuarão sendo feitos sem 
periodicidade definida, evitando o repas-
se para os preços internos da volatilidade 
conjuntural das cotações internacionais e 
da taxa de câmbio”, diz o comunicado.
No cálculo anterior, chamado de Preço de 
Paridade de Importação (PPI), a Petro-
bras considerava o valor do petróleo no 
mercado global e custos logísticos como o 
fretamento de navios, as taxas portuárias e 
o uso dos dutos internos para transporte.
Segundo a nota oficial da Petrobras, a 
nova “estratégia comercial” usa duas re-
ferências de mercado:
o “custo alternativo do cliente, como va-
lor a ser priorizado na precificação”, e
o “valor marginal para a Petrobras”.
1. “O custo alternativo do cliente contem-

pla as principais alternativas de supri-
mento, sejam fornecedores dos mesmos 
produtos ou de produtos substitutos”, 
explica o comunicado da Petrobras.

2. Já o “valor marginal”, segundo a 
petroleira, é “baseado no custo de 
oportunidade dadas as diversas alter-
nativas para a companhia dentre elas, 
produção, importação e exportação 
do referido produto e/ou dos petró-
leos utilizados no refino”.

“Com a mudança, a Petrobras tem mais 
flexibilidade para praticar preços compe-
titivos, se valendo de suas melhores condi-
ções de produção e logística e disputando 

mercado com outros atores que comercia-
lizam combustíveis no Brasil, como distri-
buidores e importadores”, diz o texto.

Lula quer ‘abrasileirar’ o preço:
Desde a campanha, o hoje presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva (PT) vinha 
falando em “abrasileirar” o preço dos 
combustíveis. O que, de modo geral, 
significa criar mecanismos para reduzir 
o impacto dessas oscilações internacio-
nais do petróleo nas bombas dos postos.
Em um comunicado no último domin-
go (14), a Petrobras informou que anali-
saria o tema nesta semana.

Prates fala em manter competitividade:
Na sexta-feira (12), o presidente da Pe-
trobras, Jean Paul Prates, já havia ante-
cipado que a petroleira deveria decidir 
nesta semana sobre os reajustes de com-
bustíveis e a nova política de preços pra-
ticada pela estatal.
Questionado sobre o novo critério uti-
lizado para definição de preços nas refi-
narias, Prates afirmou que será o de “es-
tabilidade versus volatilidade”. Segundo 
ele, o novo formato deverá evitar tanto a 
estagnação de preços quanto o que cha-
mou de “maratona” de reajustes.
“Não precisamos voltar ao tempo em que 
não houve nenhum reajuste no ano intei-
ro. Em 2006 e em 2007 aconteceu isso. E 
também não precisamos viver dentro da 
maratona de 118 reajustes para um úni-
co combustível, como foi em 2017, o que 
levou à crise enorme da greve dos cami-
nhoneiros”, afirmou ele, na ocasião.

Prates disse também que, mesmo com a 
mudança, a Petrobras continuará seguin-
do a referência internacional e mantendo 
a competitividade interna. “Nós não vamos 
perder venda. Não vamos deixar de ter o 
preço mais atrativo para os nossos clientes.”
O presidente mencionou também a pro-
dução brasileira dentro da composição 
de preços, citando a estrutura de esco-
amento, de transporte, a capacidade de 
refino e a fonte de petróleo do país.
“Tudo isso faz parte de um modelo de pre-
ços empresarial que a Petrobras vai conver-
sar melhor na semana que vem”, concluiu.

Novo cálculo não foi divulgado:
O comunicado da Petrobras, no entanto, 
não apresenta uma fórmula clara indi-
cando qual será o peso de cada fator no 
novo cálculo.
Sócio-fundador e diretor do Centro Brasi-
leiro de Infraestrutura (CBIE), o economis-
ta Adriano Pires afirmou que o comunica-
do da Petrobras é confuso e “tumultua o 
mercado” ao dizer, por exemplo, que o pre-
ço de paridade “passa a ser uma referência”.
Pires chegou a ser cotado para assumir 
o comando da Petrobras, em 2022, mas 
desistiu em meio a uma apuração sobre 
possível conflito de interesses – já que, 
como especialista na área, ele havia pres-
tado consultoria a investidores privados.
“Esse tipo de anúncio que vem sendo 
feito está tumultuando o mercado. O 
dono de posto que compra gasolina, o 
distribuidor, ninguém está comprando 
nem vendendo. A própria Petrobras 
para de vender”, avaliou.

WhatsApp ganha 
novo recurso 
para proteger 
conversas. Saiba 
como ferramenta 
funciona

Mark Zuckerberg anunciou um novo recurso 
do WhatsApp chamado Proteção de Conver-
sas. A nova ferramenta permitirá que as con-
versas sejam protegidas através da criação de 
senhas e de uma pasta separada, mesmo que 
outras pessoas tenham acesso ao aparelho. O 
recurso começou a ser implementado hoje e 
estará 100% disponível nas próximas semanas
Para os próximos meses, haverá a proteção de 
aparelhos adicionais e a criação de uma senha 
personalizada, para que o usuário possa utili-
zar uma senha diferente do aparelho.
Ao utilizar a proteção, será possível remover 
a conversa da caixa de entrada e coloca-lá em 
uma pasta própria, que só pode ser acessada 
com uma senha ou por biometria. O recurso 
também esconde automaticamente o conteú-
do e as notificações.

Veja como ativar a proteção:

• Toque no nome da pessoa ou grupo;
• Selecione a opção de bloqueio
• Veja como revelar a conversa:

Arraste a caixa de entrada para baixo;
Insira a senha do telefone ou a biometria
Além da proteção que começa a ser imple-
mentada hoje, é possível também utilizar 
outros recursos do WhatsApp para proteger 
a privacidade, como a criptografia de ponta 
a ponta, bloqueio e denúncia, verificação em 
duas etapas, backups criptografados de ponta 
a ponta e mensagens que desaparecem.
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NÚMEROS DE MUDANÇA
Sob nova gestão, Caixa tem lucro
de R$ 1,9 bi no 1o trimestre de 2023

O
lucro da Caixa Econômica 
Federal no primeiro tri-
mestre de 2023 foi de R$ 
1,9 bihão, segundo dados 
divulgados pelo banco 
nessa quinta-feira (11/5).
O resultado representa 
uma redução de 23,9% 

em relação ao apresentado no primeiro tri-
mestre de 2022, e de 5,3% em comparação 
ao trimestre imediatamente anterior.
O balanço se refere aos primeiros três meses 
de gestão de Rita Serrano, indicada pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva (PT).

No comunicado, o banco público destacou o 
anúncio de novas iniciativas, como os proje-
tos Mulheres de Favela e Missão Caixa, além 
da retomada de ações importantes como o 
Bolsa Família e os investimentos em cultura.
A margem financeira da Caixa alcan-
çou R$ 13,9 bilhões, aumento de 30,4% 
em relação ao primeiro trimestre do ano 
passado, com destaque para as receitas 
da carteira de crédito, que aumentaram 
41,6%, e para as operações de Títulos e 
Valores Mobiliários (TVM) e derivativos, 
que aumentaram 38,8%.
A carteira de crédito da Caixa (somató-

rio do saldo devedor dos empréstimos e 
financiamentos realizados pelo banco) en-
cerrou o primeiro trimestre do ano com 
saldo de R$ 1,037 trilhão, crescimento de 
16,6% em relação a março de 2022.
O índice de inadimplência ficou em 2,73% 
no trimestre, aumento de 0,4 ponto per-
centual em 12 meses, influenciado, segun-
do comunicado do banco, por um cliente 
específico do segmento de saneamento/in-
fraestrutura. Desconsiderando o impacto 
desse cliente, o índice seria de 2,38%.
O patrimônio líquido somou R$ 124,5 bilhões, 
aumento de 5,4% em 12 meses.

A
C ontrolador ia-
-Geral da União 
(CGU) publicou 
nesta segun-
da-feira (15) 
o relatório de 
auditoria que 
avaliou o Pro-
grama Auxílio 
Brasil, que vi-

gorou entre 2021 e 2022, em substituição 
ao Bolsa Família, durante o governo de 
Jair Bolsonaro. De acordo com a apuração 
do órgão, o cruzamento de diferentes ba-
ses de dados aponta que 468 mil famílias 
fora do perfil de renda do programa rece-
beram o benefício, entre janeiro e outubro 
de 2022, com pagamentos de mais de R$ 
218 milhões por mês, totalizando cerca de 
R$ 2,18 bilhões no período avaliado.
"Dentre as famílias que tiveram ren-
dimentos identificados pela equipe de 
auditoria nessas outras bases de dados 
governamentais, cerca de 75% possuíam 
membros que receberam benefícios na 
folha de pagamentos do INSS, enquanto 
cerca de 17% das famílias possuíam ren-
dimentos registrados em GFIP [informa-
ções previdenciárias] no mês anterior à 
folha de pagamentos do PAB [Programa 
Auxílio Brasil] analisada", diz o órgão.
Em outra análise, a CGU estima que fa-
lhas de controle no acompanhamento 
mensal de pagamentos, que deveria in-
cluir procedimentos de atualização de 
informações sobre situação cadastral, 

pode ter gerado o pagamento indevido 
do Auxílio Brasil a cerca de 367 mil famí-
lias, em média, por mês, no período de 
janeiro a outubro de 2022. A possibilida-
de de pagamento indevido é da ordem de 
R$ 171 milhões por mês, o que totaliza, 
no período, R$ 1,71 bilhão.
"Em relação a esse controle mensal da ges-
tão dos benefícios, é necessário deixar claro 
que a verificação da renda familiar per ca-
pita feita pelo MDS [Ministério do Desen-
volvimento e Assistência Social, Família e 
Combate à Fome] considera apenas os ren-
dimentos informados, de forma autode-
claratória pelos próprios beneficiários, no 
Cadastro Único para Programas Sociais do 
Governo Federal (CadÚnico). Diante da 
fragilidade das informações relacionadas 
a este Cadastro, os auditores da Controla-
doria avançaram na análise e avaliaram a 
renda familiar per capita das famílias do 
PAB a partir de outras fontes de informa-
ção, além do CadÚnico, com o objetivo de 
complementar a análise do controle mensal 
e verificar, de forma mais ampla, a eventual 
existência de famílias fora do perfil de ren-
da do PAB", explica a CGU.
Desde o início do ano, o programa social 
voltou a se chamar Bolsa Família. O va-
lor mínimo de R$ 600 foi garantido após 
a aprovação da Emenda Constitucional da 
Transição, que permitiu a utilização de até 
R$ 145 bilhões fora do teto de gastos neste 
ano, dos quais R$ 70 bilhões estão destina-
dos a custear o benefício. Além disso, foi 
instituído um pagamento do adicional de 

R$ 150, que começou a vigorar em mar-
ço, após pente-fino no CadÚnico, a fim 
de eliminar fraudes. Em junho, começará 
o pagamento do adicional de R$ 50 por 
gestante, por criança de 7 a 12 anos e por 
adolescente de 12 a 18 anos.
Apesar das falhas identificadas, a CGU 
informou que a auditoria mostrou que o 
processo de migração das famílias do Au-
xílio Brasil para o Bolsa Família "ocorreu 
de forma adequada e sem indicativo de 
que tenham ocorrido prejuízos aos bene-
ficiários ou ao erário".
Com base na auditoria, a CGU indicou 
ao MDS, pasta responsável pelo progra-
ma de transferência de renda, a adoção 
de providências que constam de nove 
recomendações, incluindo a necessida-

de de reavaliação da situação das famí-
lias que ingressaram no programa e que 
possuíam indicativo de impedimento ou 
de inelegibilidade.
A CGU também recomendou o estabele-
cimento de procedimentos que utilizem 
informações atualizadas de base de dados, 
além do CadÚnico, para aferição da renda 
das famílias candidatas ao programa, de 
forma a evitar que aquelas não enquadra-
das nos limites de renda sejam habilitadas 
ao recebimento do benefício.
Para receber o Bolsa Família, a principal 
regra é ter a renda mensal por pessoa de 
até R$ 218. A adoção das recomendações 
será monitorada pelo órgão de controle ao 
longo dos próximos meses.

CGU identifica R$ 3,8 bilhões de 
pagamento indevido do Auxílio Brasil
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SOB NOVA DIREÇÃO

A

Guilherme Portugal assume prefeitura 
de Engenheiro Paulo de Frontin
Ele está à frente do executivo da cidade há pouco mais de uma semana. Maneko 

Artemenko, o prefeito afastado, é investigado pelo Ministério Público
pós o afastamento de 
Maneko Artemento da 
Prefeitura de Enge-
nheiro Paulo de Fron-
ten por determinação 
da justiça, Guilherme 
Portugal assumiu a 
cadeira do executivo 

na última semana. O prefeito em exercício 
já tem uma série de desafios pela frente, 
muitos deles deixados por gestões e não 
resolvidas por Maneko enquanto era man-
datário da cidade.
Entre os inúmeros descasos deixados que 
afetam diretamente a vida da população 
frontinense estão o péssimo estado das 

estradas e quadro de crise instaurado na 
saúde, que inclusive contou com uma gre-
ve de dois meses dos agentes comunitários, 
que estavam com salários atrasados e tra-
balhando sem Equipamentos de Proteção 
Individual. Sobre isso, Guilherme Portugal 
falou ao JORNAL POVO que já abriu o di-
álogo com a categoria se propôs a resolver 
as reivindicações. 
“Recebemos os agentes comunitários de 
saúde e nos colocamos a disposição de re-
solver as reivindicações. Estamos viabili-
zando para o quanto os equipamentos de 
proteção individual e a regulação dos salá-
rios atrasados”, disse Guilherme Portugal.

CONTAS PRESTES A SEREM 
BLOQUEADAS

A cidade encontra-se em um quadro de ad-
ministração pública tão crítico que o Tribunal 
de Contas estava prestes a determinar o blo-
queio das contas da prefeitura. E em meio a 
tudo isso, os esquemas de cabide de emprego 
e favorecimento de empresas em licitações.
“Quando recebi a notificação do oficial de 
justiça sobre o afastamento do ex-prefeito 
e me pedindo para tomar posse do cargo, 
tinha um pouco de noção que as coisas não 
estavam indo muito bem em Engenheiro 
Paulo de Frontin, tanto na questão da edu-
cação, saúde e infraestrutura, esse último 
o principal motivo do afastamento do ex-
-prefeito, mas não sabia que os problemas 
seriam tão contundentes. Já cheguei com a 
informação de poderia haver o bloqueio de 
contas da prefeitura por parte do Tribunal 

de Contas por falta de pagamento de pre-
catórios. Já no primeiro dia que sentei na 
cadeira estava acontecendo uma greve dos 
agentes de saúde, que já durava alguns me-
ses e demonstrei boa vontade para resol-
ver”, disse Guilherme Portugal. 
Agora, com o diagnóstico sendo feito, Gui-
lherme Portugal vai dar novos passos para 
colocar a cidade de Engenheiro Paulo de 
Frontin novamente nos trilhos e mudar o 
cenário de calamidade na administração 
pública do município. 
“O que eu posso pedir à população fron-
tinense é que acredite em nosso trabalho 
para resgatar a cidade, que vive infelizmen-
te dias ruins em diversos setores por irres-
ponsabilidade do poder público. Estamos 
empenhados, eu e minha equipe, a mudar 
o legado desse lugar que é tão cheio de qua-
lidades”, disse.

JUSTIÇA MANTÉM 
AFASTAMENTO DE MANEKO

Está complicada a vida do prefeito afastado 
de Engenheiro Paulo de Frontin, José Ema-
noel Rodrigues Artemenko, também co-
nhecido como Maneko. A Justiça negou na 
última segunda-feira (15) o pedido formu-
lado por sua defesa para que fosse devolvi-
do celulares e computadores apreendidos e 
manteve o afastamento de Maneko do cargo 
de Prefeito. A decisão foi do Desembargador 
Luiz Márcio Victor Alves Pereira, do Segun-
do Grupo de Câmaras Criminais do Tribu-
nal de Justiça do Estado do Rio de Janeiro.
“Mantenho a decisão por seus próprios fun-
damentos”, determinou o magistrado ao 
analisar pedido feito por Maneko para re-
tornar à função de prefeito, da qual foi afas-

tado na semana passada. O afastamento de 
Maneko ocorreu a partir do pedido MP-RJ 
(Ministério Público do Estado do Rio de Ja-
neiro) durante a terceira fase da Operação 
Rodeio. O prefeito da cidade do centro-sul 
fluminense é denunciado por ilegalidades 
decorrentes de uma contratação fraudulenta 
feita através de direcionamento de licitação. 
Também foram afastados o procurador-ge-
ral do município, a secretária municipal de 
Planejamento e Orçamento, o coordenador 
de Planejamento orçamentário e a agente 
administrativa da Secretaria Municipal de 
Administração. Nessa terceira fase da ope-
ração foram cumpridos mandados de bus-
ca e apreensão contra seis pessoas físicas 
e três jurídicas, nos municípios do Rio de 
Janeiro e Angra dos Reis.
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or unanimidade, o Tri-
bunal Superior Eleitoral 
cassou nesta terça-feira 
(16) o mandato do de-
putado federal Deltan 
Dallagnol (Podemos-
-PR). Antes de entrar 

para a política, ele era o coordenador 
da força-tarefa da Lava Jato no Minis-
tério Público do Paraná.
Os ministros do TSE entenderam que 
Dallagnol cometeu irregularidade ao pe-
dir exoneração do cargo de procurador 
da República enquanto ainda respondia 
a processos disciplinares internos.
Esses processos poderiam levar a puni-
ções. A Lei da Ficha Limpa e a da Ine-
legibilidade não permitem candidatura 
de quem deixa o Judiciário ou o Minis-
tério Público para escapar de pena.
O TSE analisou o registro da candida-
tura de Dallagnol. Com a decisão do 
TSE, os votos que Dallagnol recebeu na 
eleição vão para a legenda.
Caberá ao Tribunal Regional Eleitoral 
(TRE) do Paraná executar imediata-
mente a decisão, de acordo com o TSE.
Dallagnol ainda pode recorrer ao Su-
premo Tribunal Federal (STF).
Nas eleições de outubro do ano pas-
sado, o então candidato foi eleito com 
344 mil votos. Ele foi o deputado mais 
votado do Paraná.
A decisão do TSE não significa que 
Dallagnol está inelegível. Ele perdeu 
o mandato porque o registro não foi 
autorizado. Mas poderá concorrer nas 
próximas eleições.
Em nota, Dallagnol disse que está indigna-
do com a perda do mandato. Ele atribuiu 
a decisão do TSE a uma "vingança" contra 
aqueles que combateram a corrupção
"344.917 mil vozes paranaenses e de 
milhões de brasileiros foram caladas 
nesta noite com uma única canetada, 
ao arrepio da lei e da Justiça", afirmou.
"Meu sentimento é de indignação com 
a vingança sem precedentes que está 
em curso no Brasil contra os agentes 
da lei que ousaram combater a cor-

rupção. Mas nenhum obstáculo vai me 
impedir de continuar a lutar pelo meu 
propósito de vida de servir a Deus e ao 
povo brasileiro", completou.

O CASO
Na sessão do TSE, os ministros anali-
saram recursos apresentados pela fede-
ração Brasil da Esperança (PT, PCdoB 
e PV) pelo PMN, que questionavam a 
regularidade do registro. O registro da 
candidatura é pré-requisito para um 
candidato disputar as eleições.

Para os partidos, Dallagnol deveria ser 
inelegível por dois motivos:

• em razão de uma condenação do Tri-
bunal de Contas da União (TCU) por 
gastos com diárias e passagens de ou-
tros procuradores da Lava Jato;

• e porque ele teria pedido exoneração 
do Ministério Público Federal en-
quanto pendentes 15 procedimentos 
administrativos no Conselho Nacio-
nal do Ministério Público, que pode-
riam levar a penas como aposentado-
ria compulsória ou demissão

Segundo os autores da ação, a intenção 
de deixar a carreira antes da abertura de 
procedimentos administrativos discipli-
nares tinha como objetivo burlar a Lei de 
Inelegibilidades e a Lei da Ficha Limpa.
Dias depois das eleições, em 19 de ou-
tubro, o Tribunal Regional Eleitoral do 
Paraná decidiu a favor do registro de 
candidatura. O caso foi parar no TSE.

VOTO DO RELATOR
Quanto à saída do cargo de procurador, o 
relator do caso, ministro Benedito Gon-
çalves, considerou que há elementos que 
revelam, "de forma cristalina", que o depu-
tado deixou a carreira "com o propósito de 
frustrar a incidência da inelegibilidade".
"Referida manobra impediu que os 15 
procedimentos administrativos em trâ-
mite no CNMP em seu desfavor vies-
sem a gerar processos administrativos 

disciplinares, que poderiam ensejar 
pena de aposentadoria compulsória ou 
perda do cargo", ponderou, argumen-
tando que esses procedimentos acaba-
ram arquivados com a exoneração.
"O pedido de exoneração teve o propó-
sito claro e específico de burlar a inci-
dência da inelegibilidade", concluiu.
Segundo o ministro, há entendimentos 
tanto no Supremo Tribunal Federal quan-
to no Tribunal Superior Eleitoral no sen-
tido de que "a prática de ato ilegal assume 
caráter de fraude à lei". E que "quem pre-
tensamente renuncia a um cargo para, de 
forma dissimulada, contornar vedação es-
tabelecida em lei, incorre em fraude à lei".
Em relação à condenação do TCU so-
bre as irregularidades nas diárias e pas-
sagens de integrantes da força-tarefa da 
Lava Jato, o ministro ressaltou que esta 
decisão está suspensa pela Justiça. Com 
isso, não incide inelegibilidade no caso.
É possível recurso ao STF, caso a defesa 
encontre elementos para contestar a de-
cisão em face à Constituição.

DEFESAS
O advogado da federação Brasil Esperan-
ça lembrou que o ex-procurador é alvo de 
reclamações disciplinares, procedimentos 
em que ele teve a oportunidade de defesa.
"Não há nenhuma dúvida de que foi 

ofertada e exercida amplíssima defesa e 
direito de produção de provas pelo se-
nhor Deltan", afirmou.
O advogado também pontuou que, ao 
deixar o cargo antes do prazo mínimo 
para sair do posto e concorrer na elei-
ção, Deltan buscou "fugir da responsa-
bilização" dos processos administrati-
vos na estrutura do Ministério Público.
O advogado Michel Saliba, do PMN - 
outra autora do recurso - afirmou que 
ao longo dos processos disciplinares teve 
oportunidade de ampla defesa e que a sa-
ída do cargo antes do período previsto na 
legislação eleitoral "chamou a atenção".
O advogado do parlamentar, Leandro 
Rosa, afirmou que, antes de pedir a 
exoneração, Deltan Dallagnol obteve, 
do Conselho Nacional do Ministério 
Público, uma declaração de que res-
pondeu a dois processos administrati-
vos que já estavam arquivados -- um de 
2019, com pena de advertência; outro, 
de 2020, com pena de censura.
O advogado também disse que, com 
base no princípio da segurança jurídi-
ca e da confiança, Deltan fez o pedido 
de exoneração. A defesa também ar-
gumentou que a lei que rege a atuação 
de servidores impede a exoneração de 
servidor que responde a esse tipo de 
procedimento.

PERDEU
Por unanimidade, TSE cassa mandato 
do deputado federal Deltan Dallagnol

P
Ministros entenderam que Dallagnol não poderia ter se demitido do Ministério Público enquanto ainda respondia 

a processos internos. Lei barra candidaturas de quem se demite para escapar de punição.
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CRIME

CADÊ O BAIANO?

A

Carga roubada avaliada em quase R$ 800 mil
é recuperada na Rodovia Washington Luís

Policiais da Delegacia de Roubos e Fur-
tos de Cargas (DRFC) prenderam em 
flagrante, neste sábado (13), quatro ho-
mens pelo crime de receptação de carga 
de óleo lubrificante. Segundo a especia-
lizada, os criminosos foram encontra-
dos na comunidade Vai Quem Quer, 
em Duque de Caxias, na Baixada Flumi-
nense, após um trabalho de inteligência. 
Ação faz parte da Operação Torniquete, 
que visa coibir o roubo de carga no Rio.
Ainda de acordo com os agentes, o grupo 
foi preso no momento em que comprava 

óleo lubrificante que havia sido roubado 
no município, no último dia 6. Essa foi 
mais uma das ações realizadas pelo De-
partamento-Geral de Polícia Especializa-
da (DGPE) dentro da "Operação Torni-
quete", que tem como objetivo diminuir 
os índices de roubos de cargas e de veícu-
los no estado do Rio de Janeiro.

Operação Torniquete
A primeira fase da ação aconteceu ainda 
em dezembro de 2022. Em cinco meses, 
mais de 100 suspeitos foram presos e mais 

de 100 veículos roubados foram recupera-
dos. No dia 13 de abril, onze pessoas tam-
bém foram presas e diversos veículos apre-
endidos no Complexo da Mangueirinha.
Segundo o serviço de inteligência da 
polícia, a região é o maior destino de 
veículos e cargas roubadas de toda a 
Baixada Fluminense. A região se tornou 
base operacional da facção criminosa 
Comando Vermelho (CV), que fornece 
armamento pesado para criminosos que 
praticam roubos de veículos e de cargas 
em diversas comunidades do Rio.

Criminosos do 'Baralho do Crime'
são procurados no 'CPX' da Penha

As polícias Civil e 
Militar iniciaram 
na madrugada 
desta terça-feira 
(16) uma ope-
ração conjunta 
no Complexo 
da Penha, na 
Zona Norte 

do Rio de Janeiro, para tentar pren-
der criminosos que participaram do 
ataque à agência da Caixa Econômica 
Federal do Cocotá, na Ilha do Gover-
nador, na última sexta (12).
Segundo moradores, tiroteios começa-
ram às 3h. Até a última atualização des-
ta reportagem, uma pessoa baleada ti-
nha sido atendida no Hospital Estadual 
Getúlio Vargas. O cavaquinista Fábio 
Gomes, de 42 anos, estava em casa e se 
levantou para ir ao banheiro quando 
foi atingido no braço esquerdo.
Em um áudio enviado a amigos, Fábio 
contou que perdeu muito sangue e ten-
tou fazer um torniquete.
“Eu moro sozinho e tô com medo de 
sair e eles acharem que sou bandido e 
fazerem qualquer coisa comigo, mas eu 
preciso de ajuda”, pediu. “Muito difícil 
pegar bala aqui, mas pegou. E tô sen-
tindo muita dor no braço esquerdo.”
Num momento de trégua, ele pegou ca-
rona em uma moto e entrou andando 
na unidade. Médicos disseram que o 
projétil quebrou o braço dele.

A direção do Hospital Getúlio Vargas in-
formou que "o paciente apresenta quadro 
clínico estável" e que está sendo atendido 
por médicos na unidade de saúde.
Os alvos dos policiais são dois ban-
didos na Bahia: Sidmar Soares dos 
Santos, o “Bolota” e Manoaldo Falcão 
Costa Junior, o “Gordo Paloso”, inte-
grantes do 'baralho do crime' da Se-
cretaria de Segurança Pública (SSP) 
da Bahia, e um bandido da Penha que 
teria financiado o roubo.
Nas redes sociais, moradores falaram 
sobre a noite de tiroteio e afirmaram 
terem visto blindados da polícia cir-
culando desde cedo.
“Que agonia essa barulhada de tiros”, 
escreveu uma moradora. “Nunca escu-
tei tanto tiro assim no Complexo da Pe-
nha”, relatou outro. “Bala voando firme 
na Chatuba, no Complexo da Penha”, 
escreveu mais um.
Por causa da ação, 13 escolas da rede 
municipal suspenderam as aulas. Nas 
unidades estudam 4.621 alunos. As 
clínicas da Família Zilda Arns, Felipe 
Cardoso, Valter Felisbino, Rodrigo y 
Aguilar Royg e Klebel de Oliveira Ro-
cha deixaram de fazer visitas domici-
liares nesta terça.
Participam da operação equipes da 
Delegacia de Repressão às Ações Cri-
minosas Organizadas e Inquéritos Es-
peciais (Draco-IE) e do Batalhão de 
Operações Especiais (Bope).

O Bope na Avenida Nossa Senhora da Penha, 
na Penha — Foto: Betinho Casas Novas
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Tiroteio entre 
PM e criminosos 

termina com 
homem morto e 
um baleado em 
Angra dos Reis

ESCLARECIMENTOS
Motorista de aplicativo suspeito de intolerância 
religiosa presta depoimento e nega crime

Um tiroteio entre policiais militares e 
suspeitos de envolvimento com o tráfi-
co de drogas terminou com um homem 
morto e um baleado na tarde desta ter-
ça-feira (16) em Angra dos Reis (RJ). O 
confronto aconteceu no Morro da Gló-
ria 1, no Centro.
Segundo a PM, os agentes estavam fa-
zendo uma ronda de rotina quando vi-
ram sete criminosos armados vendendo 
drogas. Ao se aproximarem do local, eles 
foram recebidos a tiros e revidaram.
Depois que os disparos cessaram, os 
policiais fizeram uma ronda pela área 
e encontraram dois homens baleados. 
Eles estavam com duas pistolas, dois rá-
dios comunicadores e drogas.
Os baleados foram socorridos e enca-
minhados para o Hospital Municipal da 
Japuíba. Ainda de acordo com a Polícia 
Militar, um deles veio a óbito na uni-
dade médica e o outro seguia internado 
no início da noite desta terça-feira.
O caso foi registrado na delegacia de 
Angra dos Reis. Até a publicação desta 
reportagem, nenhum outro possível en-
volvido no tiroteio havia sido localizado.

A
O motorista de 
aplicativo sus-
peito de recusar 
uma corrida 
na Uber por 
intolerância 
religiosa em 
Duque de 
Caxias, na 

Baixada Fluminense, prestou depoi-
mento e negou o crime. Segundo a em-
presária Tais da Silva Fraga e sua sogra, 
Vera Lúcia, Ricardo Cardoso Afonso, 
de 57 anos, teria se negado a levar as 
duas mulheres e duas meninas, de 8 e 
13 anos, porque elas estavam vestidas 
com roupas do candomblé.
A delegada Rita Salim, titular da De-
legacia de Crimes Raciais e Delitos 
de Intolerância (Decradi), informou 
que a criança e a adolescente envolvi-
das também prestaram depoimento e 
confirmaram que o homem negou a 
corrida por conta das vestes delas. "O 
motorista foi ouvido e negou que tenha 
praticado intolerância. A criança e a 
adolescente que acompanhavam a mãe 
e a avó também prestaram depoimento 
e confirmaram a versão da família. As 
investigações continuam para elucidar 
os fatos", disse Salim.

Homem é preso por esfaquear dois 
amigos após discussão em bar, em Niterói
O sushiman Antônio Carlos da Silva Car-
valho, de 29 anos, foi preso por esfaquear 
dois amigos na manhã desta segunda-fei-
ra (15), no bairro de Charitas, em Niterói, 
Região Metropolitana do Rio.
De acordo com informações da Secreta-
ria de Estado de Governo, os três envol-
vidos na briga eram colegas e estavam 
bebendo em um bar, próximo ao termi-
nal das barcas de Charitas, na Avenida 
Silvio Picanço. Após uma discussão, o 
suspeito foi em casa para pegar uma faca 
e retornou para atacar as vítimas.
Agentes do programa Segurança Presente 
foram acionados para a ocorrência e infor-
mados sobre as duas vítimas no bar. No lo-
cal, eles encontraram e perseguiram o sus-
peito que, durante a fuga, tentou se livrar da 
faca. Os policiais, no entanto, conseguiram 
recuperar a arma e detiveram o homem.
A briga teria começado após Antônio ter 
sido chamado de corno por um homem que 
teria tido um relacionamento com a ex-mu-
lher dele. Irritado, ele partiu para cima do 

rapaz, mas as duas vítimas tentaram impe-
dir o ataque e acabaram feridas pelo agres-
sor. Na sequência, o dono do bar conseguiu 
apartar a confusão. Os feridos foram aten-
didos na UPA Mário Monteiro, em Pirati-
ninga, e receberam alta médica.

Antônio foi ouvido na 79ª DP (Jurujuba) 
e liberado, em seguida. Ele responderá em 
liberdade por lesão corporal. As vítimas 
também prestaram depoimento na distrital.

Motorista, suspeito de intolerância religiosa, arrancou 
com o carro depois de não deixar família vestida com 

trajes do Candomblé entrar em seu veículo

Taís disse que o motorista foi extrema-
mente grosseiro e não deixou que a fa-
mília entrasse no veículo. Uma das filhas 
da empresária já estava com um dos pés 
dentro do carro quando o homem a im-
pediu de embarcar. A situação foi filma-
da por câmeras de segurança da região.
"Nós estávamos indo para uma ceri-
mônia vestidas com as roupas de san-
to. Eu, minhas filhas e a minha sogra. 
Quando o Uber chegou, ele viu a mi-
nha sogra, que não estava com a roupa 
de santo. Ela já estava embarcando no 
carro. Quando ele olhou para o lado 
esquerdo, que era o lado em que nós 
estávamos, ele se recusou a levar a gen-

te e se recusou a deixar a gente embar-
car. Minha filha menor já estava com o 
pé dentro para o embarque. Foi muito 
constrangedor", disse.
Após a repercussão do caso, a Uber in-
formou que o motorista foi afastado. "A 
Uber não tolera qualquer forma de dis-
criminação. Em casos dessa natureza, a 
empresa encoraja a denúncia tanto pelo 
próprio aplicativo quanto às autoridades 
competentes e se coloca à disposição 
para colaborar com as investigações, na 
forma da lei. A conta do motorista par-
ceiro já foi temporariamente desativada, 
enquanto aguardamos pelas apurações", 
informou a empresa
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CIDADES
RIO DE JANEIROPrefeitura inicia 

o cadastro de 
mototaxistas para o 
aplicativo Moto.Rio

A Prefeitura faz, na sexta, sábado e domingo 
(19, 20 e 21/5), o registro presencial dos moto-
taxistas pré-cadastrados no aplicativo Moto.Rio, 
para que eles possam fazer viagens com passa-
geiros a partir de junho. O posto de atendimen-
to funcionará no ginásio do Clube do Servidor 
Municipal, que fica na rua Ulysses Guimarães 
s/n, na Cidade Nova. O atendimento será divi-
dido pelos números das placas das motocicletas:

• Sexta-feira (19/5): 7h às 20h: placas com 
final 0, 1, 2 e 3

• Sábado (20/5): 7h às 20h: placas com final 
4, 5, 6 e 0

• Domingo (21/5): 7h às 20h: placas com 
final 7, 8, 9 e 0

Para participar desta etapa, é necessário fazer 
o pré-cadastro no aplicativo Moto.Rio até esta 
terça-feira (16/5). Os mototaxistas inscritos pre-
cisam ter mais de 21 anos de idade e apresentar 
os seguintes documentos (original e cópia):

• Carteira de Habilitação – Categoria A 
(mínimo de 2 anos de experiência)

• Documento comprovando que é a/o pro-
prietária/o da moto (CRLV)

• Caso a motocicleta seja de terceiros, será 
necessária uma procuração pública ou 
privada para utilização do veículo, com 
cópia autenticada do documento com 
foto da/o dona/o da motocicleta

• Apólice de seguro APP (para acidentes 
pessoais de passageiros)

• Certidões negativas criminais do 1º ao 4º 
Ofícios

• Certidão de quitação eleitoral

Os mototaxistas que não tiverem uma apólice 
de seguro APP poderão contratar o serviço, no 
Clube do Servidor, no momento do cadastro 
presencial. O seguro de responsabilidade civil 
facultativa (RCF) também será necessário, mas 
poderá ser contratado posteriormente. As mo-
tocicletas precisam estar em boas condições, ter 
cortador de linha de pipa acoplado, apoio lateral 
e traseiro para o passageiro, porta bagagem. O 
condutor precisará vestir um colete especial re-
fletivo e, além de usar capacete, precisará ter um 
capacete disponível para o passageiro.
Para realizar o serviço pelo aplicativo, os con-
dutores também precisam fazer o curso de es-
pecialização para mototaxistas, regulamentado 
pelo Detran, e a motocicleta deverá ter placa 
vermelha, como os táxis.
Os mototaxistas poderão estacionar os veícu-
los na Rua Afonso Cavalcanti, em frente ao 
edifício da Prefeitura, o Centro Administrativo 
São Sebastião, que fica próximo ao Clube do 
Servidor Municipal.
O Moto.Rio foi desenvolvido pela IplanRio 
(Empresa Municipal de Informática), em 
parceria com a Secretaria Municipal de Trans-
portes (SMTR). O aplicativo facilitará a opção 
de transporte acessível e, quando as primeiras 
corridas começarem, funcionará de forma se-
melhante ao Taxi.Rio, com opção do passagei-
ro escolher percentuais do valor total da cor-
rida. O app Moto.Rio está disponível para ser 
baixado gratuitamente em smartphones com 
sistema Android, no Google Play.

A

As comemorações pela semana da enfer-
magem seguem a todo vapor em Japeri. 
Nesta segunda-feira (15/5), o Hospital Mu-
nicipal de Japeri foi palco de uma homena-
gem aos profissionais da enfermagem que 
atuam na unidade de saúde. A celebração 
também ficou marcada pelo tributo à ser-
vidora Ana Maria de Borges, que trabalhou 
no Hospital Municipal por 22 anos e fale-
ceu no último dia 7 de maio. 
Os profissionais de enfermagem do Hospital 
Municipal receberam presentes, como um 
porta-retrato, e foram surpreendidos com 
banners e outros elementos comemorativos. 
A semana da enfermagem é comemorada 
entre 12 e 20 de maio e visa reconhecer os 
trabalhadores da área, além de conscientizar 
a sociedade a respeito da importância do 
papel desenvolvido pelos enfermeiros, téc-
nicos e auxiliares de enfermagem. 
A subsecretária de Atenção e Saúde, Tatiana 
Soares, valorizou a importância dos profis-
sionais da enfermagem para o município de 
Japeri. “Temos cinco equipes de plantonistas 
e todas elas serão homenageadas. Precisamos 
destacar a dedicação dessas pessoas ao povo 
de Japeri. Elas atuam com um olhar multi-
profissional, que além dos cuidados de saúde, 

também oferecem acolhimento e escuta”, disse. 
A enfermeira Cristiane Pires, que trabalha 
no Hospital Municipal de Japeri há quase 
um ano, ficou emocionada com a surpresa. 
“Que alegria! Eu só tenho a agradecer pelo 
reconhecimento e carinho. Acredito que a 
enfermagem é um dom e eu sou muito feliz 
exercendo essa profissão. Essa semana da 
enfermagem é muito importante e eu fico 
muito grata quando vejo o poder público 
valorizando o nosso papel”, celebrou. 

Já a enfermeira Claudione da Silva elogiou 
a organização da homenagem desta se-
gunda-feira. “Não tenho como descrever o 
sentimento de ser tratada com tanto amor 
e dignidade. É uma grande alegria ver o es-
forço de preparar esse momento de união 
e confraternização. Temos um trabalho ár-
duo, que exige muito do nosso emocional. 
Então essas ocasiões são muito especiais 
para lembrarmos que o nosso trabalho tem 
valor perante a sociedade”, apontou.

ENFERMEIRAS SÃO HOMENAGEADAS NO 
HOSPITAL MUNICIPAL DE JAPERI

Governo do RJ lança ferramenta para 
aumentar a segurança nas escolas

Secretaria de Educação 
do Estado do Rio de Ja-
neiro lançou nesta se-
gunda-feira (15) uma 
ferramenta de Regis-
tro de Violência Es-
colar (RVE). Ela será 

usada para a comunicação interna de 
bullying, racismo, furto, agressão, en-
tre outras violações de direito, sejam 
elas presenciais ou virtuais.
O serviço será disponibilizado na pla-
taforma Conexão Educação, um espa-
ço destinado às equipes pedagógicas 
na rede interna da secretaria. Segundo 
o governo do estado, a medida não vai 
substituir o boletim de ocorrência, fei-
to na delegacia policial.
A ação faz parte do Plano de Ações Inte-
gradas e Cultura de Paz nas Escolas (Se-
gPaz) e vai permitir que as unidades es-
colares registrem situações de conflito ou 
eventos que possam indicar ou pontuar 
interferências na rotina escolar ou resul-
tar em situações de risco para estudantes 
ou profissionais das escolas.

Segundo a assessora-chefe do Gabinete 
da secretaria, Raquel Ventura, o sistema 
vai permitir o levantamento, mapeamen-
to e monitoramento desses dados para 
que as equipes gestoras possam atuar nos 
casos de violação de direitos da criança e 
do adolescente.
“A nova ferramenta contribuirá tam-
bém para articular as diferentes polí-
ticas necessárias para a proteção, pro-
moção e desenvolvimento integral dos 
estudantes, atuando em conjunto com 
outros agentes das redes de saúde, se-
gurança e proteção social. Essa inicia-
tiva vai ser fundamental para o desen-
volvimento da cultura da paz, mas o 
registro da ocorrência na delegacia não 
pode deixar de ser feito”.
De acordo com o coordenador de Pes-
quisa de Bancos de Dados do órgão See-
duc, Ângelo Hottz, as informações serão 
armazenadas em um banco de dados. 
Com isso, será possível analisar os dados 
e traçar estratégias para resolver e mini-
mizar as ocorrências.
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CONFIRMADO
Brasil confirma primeiros casos de 
gripe aviária em aves silvestres

O
Ministério da Agri-
cultura e Pecuária 
confirmou nesta se-
gunda-feira (15) a 
identificação dos dois 
primeiros casos de 
Influenza Aviária de 
Alta Patogenicidade 
(H5N1), conhecida 

como gripe aviária, em duas aves marinhas 
resgatadas no litoral do Espírito Santo.
As aves são da espécie Trinta-réis-de-ban-
do e foram encontradas na cidade de Ma-
rataízes e em um bairro em Vitória, capital 
do estado. Esses foram os primeiros casos 
da doença registrados no Brasi
O ministério e entidades do setor reforçam 
que as aves não fazem parte do sistema de 
produção, ou seja não houve contaminação 
nas fábricas de frangos e ovos ou risco de 
afetar o abastecimento interno. Os alimen-
tos podem ser consumidos com segurança.
Apesar dos casos, o ministério ressalta que 
a situação não muda o reconhecimento 
do Brasil como país livre da gripe aviária. 
“Cabe destacar que a notificação da infec-
ção pelo vírus da IAAP em aves silvestres 
não afeta a condição do Brasil como país 
livre de IAAP e os demais países membros 
da OMSA não devem impor proibições ao 

comércio internacional de produtos avícolas 
brasileiros”, diz nota divulgada pela pasta.
Depois de recolhidas, as aves foram analisa-
das pela equipe do Laboratório Federal de 
Defesa Agropecuária de São Paulo, que é re-
ferência da Organização Mundial da Saúde 
Animal. A unidade confirmou o diagnós-
tico. Em seguida, o governo brasileiro fez a 
notificação à entidade internacional.
O ministro Carlos Fávaro declarou estado 
de alerta com o objetivo de “aumentar a 
mobilização do setor privado e de todo o 
serviço veterinário oficial para incrementar 
a preparação nacional, aumentando a vigi-
lância sobre a pandemia de IAAP”, com in-
tensificação de ações de comunicação e pre-
venção, em especial entre criadores de aves.

Gripe aviária
É uma doença viral altamente contagiosa e 
que afeta aves silvestres e domésticas. Atual-
mente, o mundo vive uma pandemia da in-
fluenza, sendo a maioria por meio do contato 
de aves migratórias com aves de subsistência, 
produção ou silvestres de uma região.
O vírus pode ser transmitido ao homem 
pode meio do contato com aves infectadas, 
vivas ou mortas. Se encontrar uma ave com 
os sintomas da doença (andar cambalean-
te, pescoço deitado e alta mortalidade em 

uma área), a orientação é acionar o serviço 
veterinário de sua cidade ou fazer uma no-
tificação no e-Sisbravet.
Não toque ou recolhe aves doentes, pois o 
vírus fica presente em fezes e secreções res-
piratórias dos animais.  
A gripe aviária não é transmitida pelo con-
sumo de carne de frango ou ovos.
“ABPA [Associação Brasileira de Proteína 

Animal] ressalta que é totalmente seguro o 
consumo da carne de aves e ovos, segundo 
informações cientificamente respaldadas 
pela OMSA, pela Organização das Nações 
Unidas para a Alimentação e Agricultura 
(FAO) e outros órgãos reconhecidos inter-
nacionalmente”, aponta nota da associação, 
que representa avicultores. 

Anvisa concede registro de vacina 
nacional contra 4 tipos de meningite

A Agência Nacional de Vigilância Sanitária (An-
visa) concedeu registro para produção nacional 
da vacina meningocócica ACWY conjugada, 
que protege contra quatro tipos de meningite.
O imunizante poderá ser produzido pela 
Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz) e pela 
Fundação Ezequiel Dias (Funed), em par-
ceria com a farmacêutica GlaxoSmithKline 
(GSK), detentora da tecnologia.
O presidente da Fiocruz, Mario Moreira, 
destacou que o registro é mais um passo na 
busca pela autossuficiência nacional, por 
meio da redução da dependência de insu-
mos internacionais e da incorporação de 
tecnologias estratégicas para o país. O acor-
do prevê a transferência de tecnologia, ro-
tulagem e embalagem dos imunizantes pela 
Fiocruz e Funed e produção do ingrediente 
farmacêutico ativo (IFA), por meio do Ins-
tituto de Tecnologia em Imunobiológicos 

(Bio-Manguinhos), ligado à Fiocruz.
O Programa Nacional de Imunizações 
(PNI) recomenda o esquema de duas doses 
da vacina meningocócica C conjugada aos 
três e cinco meses de idade, e um reforço 
administrado aos 12 meses.
A vacina meningocócica ACWY conjugada 
é recomendada para adolescentes na fai-
xa etária de 11 e 12 anos de idade em dose 
única. Recentemente, o Ministério da Saúde 
ampliou a indicação para adolescentes de 13 
e 14 anos de idade, visando reduzir o núme-
ro de portadores da bactéria em nasofaringe.
Em todo o mundo, estima-se que ocorram 
mais de um milhão de casos de meningites 
bacterianas a cada ano. Caso não haja trata-
mento, a taxa de mortalidade pode chegar a até 
70%. Entre os anos de 2009 e 2021, foram con-
firmados no Brasil 219.342 casos de meningite 
bacteriana causada pelo meningococo.
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AQUELE ABRAÇO !!!
JOÃO E JACKSON - Assisti e vibrei com o vídeo no qual Jackson do Pandeiro e João do Vale (foto) interpretam 
"O Canto Da Ema", cujo autor é o João, ex-morador de Rosa dos Ventos, sub-bairro de Nova Iguaçu, na Baixada 
Fluminense. O que chama atenção na gravação, além da apresentação dos nordestinos já falecidos, é a informa-
ção, 'e na zabumba, o Bezerra da Silva, antes de ficar famoso no mundo do samba'. Poucos sabem dessa passagem 
do 'Bezerrão' pelos caminhos do forró, xote, baião & cia. Bezerra hoje faz companhia aos dois no mundo espiri-
tual. O cantor e compositor maranhense João do Vale compôs 'O Canto da Ema', eternizada na voz do também 
cantor e compositor paraibano, Jackson do Pandeiro, em 1956. Aquele Abraço fluidico aos três!!! 

Inspiração surgiu logo após a destruição do Museu Nacional em 2018

Lins vai cantar e contar
Jovelina Pérola Negra na

Nova Intendente 
Magalhães

N
o dia 18 deste maio, quinta-
-feira, o mundo comemora 
o Dia Internacional dos 
Museus. Para quem gosta 
do assunto, a dica é o livro 
‘Incêndio no Museu’, da 

escritora Isa Colli, publicado pela Colli 
Books Editora. O título é inspirado no 
incêndio do Museu Nacional, ocorri-
do em 2018, e fala da preservação do 
nosso patrimônio. "O livro resgata, em 
uma linguagem atraente para crianças, 
a história de um importante patrimônio 
cultural do país", destaca Isa. 
A fábula apresenta mistura de realida-
de e ficção sobre o fatídico incêndio 
que atingiu a mais antiga instituição 
científica do Brasil, trazendo em sua 
narrativa animais como personagens 

principais. Na obra, Isa Colli propor-
ciona ao leitor a sensação de passear 
pelos corredores do museu, com sua 
narrativa cheia de detalhes sobre os 
diferentes espaços do local, as peças e 
relíquias que lá existiam.
“O livro é uma maneira de mostrar a im-
portância dos museus para a preserva-
ção e conhecimento da história. É uma 
data imprescindível a ser lembrada, pois 
permite a construção cultural e a me-
mória de um país”, ressalta a escritora. 
Com ilustrações de Alexandre Ostan, 
a obra pode ser encontrada facilmente 
no Brasil, na Europa e no mundo todo 
nos principais sites de e-commerce no 
formato impresso e e-book. Para mais 
informações acessem o site www.colli-
books.com.br Boa leitura!

Escritora Isa Colli: "o livro resgata às crianças, a história de um 
importante patrimônio cultural do país". (Foto: Divulgação)

O Viaduto Negrão de Lima, popularmente 
conhecido como Viaduto de Madureira, será 
palco do evento Fuzuê: Salve, Madureira! na 
quinta-feira, dia 18 de maio, a partir das 20h, 
com entrada gratuita. O espetáculo de jongo, 
ritmo tradicional do Morro da Serrinha, junta-
mente com samba de roda e coco, é feito para 
o público dançar e interagir. A atividade é rea-
lizada pela Companhia de Aruanda e faz parte 
do projeto Escola de Patrimônio Imaterial, pa-
trocinado pela Petrobras e pela Secretaria Es-
tadual de Cultura e Economia Criativa do RJ.
O Jongo é uma manifestação cultural de origem 
africana, da região do Congo-Angola, que che-
gou ao Brasil através dos escravizados, trazidos 
ao país para as lavouras de café nos Estados do 
Rio de Janeiro e São Paulo. O ritmo teve seu iní-
cio no Vale do Café, e com a abolição foi trazido 
para os morros cariocas, dentre eles a Serrinha, 
em Madureira. Trata-se de um dos patrimônios 
imateriais da Serrinha, assim como  a umbanda, 
o partido alto, o samba de raiz, as festas popula-

res de São Jorge, São Cosme e Damião. 
O espetáculo é uma produção da Compa-
nhia de Aruanda, formada por alguns her-
deiros culturais de Mestre Darcy, que há 15 
anos tocam, cantam e dançam jongo e sam-

ba debaixo do Viaduto de Madureira, numa 
grande roda aberta a todos. O nome da cele-
bração é Fuzuê d’Aruanda e acontece men-
salmente, na terceira quinta-feira do mês.

 Companhia de Aruanda promove Jongo no Viaduto de Madureira 

Pensando em um grande projeto para 
retomar sua escalada e voltar à Mar-
quês de Sapucaí, a Sociedade Recreati-
va Lins Imperial vai homenagear Jove-
lina Pérola Negra no Carnaval 2024. A 
Verde e Rosa, que vai desfilar na Nova 
Intendente Magalhães, anunciou seu 
enredo através das redes sociais e vai 
levar para a avenida a história de uma 
das maiores vozes da música brasilei-
ra, com desenvolvimento do carnava-
lesco Eduardo Gonçalves.
O Presidente da escola, Flávio Mello, 
exaltou a representatividade da ho-
menageada, não só para a Lins, mas 
para a nossa cultura. "Uma satisfação 
imensa, pois a Lins está sempre cul-
tuando e exaltando o povo preto, a 
mulher preta, a dignidade, a cultura 
e o samba. Que a gente consiga resga-
tas toda a essência das nossa origens 
através desse enredo em homenagem 
a Jovelina, para que possamos realizar 
um grande carnaval e voltar para a Sa-
pucaí", destacou o dirigente.
Com o enredo 'Jovelina, a Pérola Negra 
do Samba', a Lins Imperial dá a larga-
da oficial para o desenvolvimento do 
seu desfile visando o Carnaval 2024. 
Além da permanência do carnavales-
co Eduardo Gonçalves e do 1º Casal de 
Mestre-Sala e Porta-Bandeira, Jackson 
Senhorinho e Manoela Cardoso, a Ver-
de e Rosa anunciou a contratação dos 
diretores de harmonia, Charles Lopes 
e Carlos Portela, e do Mestre Bradock 
para o comando da bateria 'A Verdadei-
ra Furiosa', que estarão juntos desfilan-
do pela Série Prata da Superliga Carna-
valesca do Brasil na Nova Intendente.

 &
 C

IARESENHARESENHACULTURALCULTURAL
Edicão: Jota Carvalho, (O Velho Escriba/Jornal POVO) - jota.carvalho@yahoo.com

Livro "Incêndio no Museu" mostra
o valor de um patrimônio histórico
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O Dia 17 de Maio é mui-
to representativo para 
a população Lésbica, 
Gay, Bissexual, Traves-
ti, Transexual e Trans-
gênero, entre outros, 
pois nesse mesmo 
dia, no ano de 1990, 
foi retirado da lista de 

Classificação Estatística Internacional de Do-
enças e Problemas Relacionados com a Saú-
de (CID) da Organização Mundial da Saúde 
(OMS) o homossexualismo. Essa data marca 
um importante passo na luta pelos direitos e 
reconhecimento da diversidade sexual.
Para celebrar o Dia Internacional Contra 
a Homofobia, a ONG AGANIM realiza-
rá um evento na praça Elizabeth Paixão, 
em Mesquita, Rio de Janeiro, no dia 17 de 
maio, quarta-feira, a partir das 10 horas. O 
objetivo principal é promover a conscien-
tização e combater a homofobia e a discri-
minação contra a comunidade LGBT+.
Durante o evento, serão realizadas diversas 
atividades, incluindo a distribuição de fol-

ders de conscientização que abordarão temas 
como respeito à diversidade, direitos LGBT+ 
e informações sobre preconceito e discrimina-
ção. Além disso, serão distribuídos chaveiros 
com a data e o nome do evento como forma 
de lembrança e apoio à causa.
A praça Elizabeth Paixão foi escolhida como 
local para o ato devido à sua localização cen-
tral e de fácil acesso para a população. O even-
to contará com a presença de membros das 
organizações envolvidas, bem como de ativis-
tas, representantes de grupos LGBT+ e simpa-
tizantes da causa. Será uma oportunidade para 
trocar experiências, compartilhar histórias e 
fortalecer os laços de solidariedade e inclusão. 
Segundo Adriano Dias, fundador da Com-
Causa: “A iniciativa da ONG AGANIM é lou-
vável, pois busca não apenas comemorar uma 
data significativa para a comunidade LGBT+, 
mas também conscientizar a população sobre 
a importância do respeito à diversidade e da 
igualdade de direitos para todos. A luta contra 
a homofobia e a promoção de um ambiente 
inclusivo são fundamentais para a construção 
de uma sociedade mais justa e igualitária”.

Portanto, a celebração do Dia Internacio-
nal Contra a Homofobia em Mesquita, no 
dia 17 de maio, é uma oportunidade va-
liosa para unir esforços, disseminar infor-
mações e promover ações que contribuam 
para a eliminação da discriminação e o 
avanço dos direitos LGBT+. A participação 
ativa de todos é essencial para criar um fu-

turo mais inclusivo e respeitoso para todos 
os indivíduos, independentemente de sua 
orientação sexual ou identidade de gênero.
A atividade terá também presença de Tia-
go Barnabé (Narcisa do programa Eliana) e 
Nani Venâncio.
A ComCausa é parceira desta iniciativa da 
ONG AGANIM.

AGANIM promoverá ação no Dia 
Internacional Contra a Homofobia

Hit 'Recaída Certa' de William e Bidiko já tem 
quase 3 milhões de visualizações no YouTube

Cauã Reymond nega affair com Sabrina Sato 
e revela foco no trabalho e na família

A canção tem a participação especial da dupla 
Clayton e Romário.
Grande sucesso, o hit "Recaída Certa", da dupla 
William e Bidiko, com participação especial de 
Clayton e Romário, foi ao ar no dia 21 de abril, e 
agora, 3 semanas após o seu lançamento, já está em 
quase 3 milhões de visualizações no YouTube.
Os números marcam o posicionamento da dupla 
no cenário musical, validando essa nova etapa da 
carreira. William e Bidiko começaram a cantar jun-
tos em 2016, se apresentando em bares na cidade 
de Ponta Porã. Loago de cara, perceberam as opor-
tunidades, chegando a fazer 28 shows em um mês.
Em 2020, lançaram o single "Marca de Unha - ao 
vivo no Bambu", o que fez com que a dupla se des-
tacasse nas plataformas digitais. No ano seguinte, 
gravaram as faixas "Meu alvo" e "Parapapa", com 
participação especial de João Bosco & Gabriel. No 
final do ano, tiveram uma marca importante na 
carreira ao gravarem o primeiro DVD da carreira.
Outros sucessos da dupla são: "Só quer Vrau", "So-
cial, Narga e Piscina", "Mandelina", "Agora é Patrão, 
"Eita Caraí", "Causa Perdida", "Infeliz", e muito mais.

Cauã Reymond, 42, virou assunto nos últimos 
dias após curtir publicações de Sabrina Sato, 42, 
em redes sociais. Logo, os boatos de que o ator 
e a apresentadora estariam vivendo um affair 
foram divulgados. No entanto, ele negou que 
tenha começado um romance com a paulista. 
O ator, que está no ar na novela das 9, "Terra 
e Paixão" (Globo), como o personagem Caio, 
abriu o jogo durante uma entrevista ao progra-
ma Fofocalizando (SBT). "Eu trabalho tanto, 
porque são 220 capítulos, de segunda a sába-
do, 11 horas por dia, ainda tem deslocamento. 
Estou tentando encontrar tempo para malhar. 
Esse fim de semana eu namorei a minha filha, 
foi uma delícia. Fomos fazer compras. Tomei 
uma surra dela. Foi ótimo, ela cresceu muito, 
então, a gente tinha que mudar o guarda-roupa 
dela. Eu to ficando com amigos. Realmente, es-
tou focado no trabalho. E toda hora encontram 
alguma pessoa [para mim]". 

O
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"Sorte no jogo e no amor". Foi assim que Carol, 
central do Praia Clube, se declarou para Anne, 
ponteira do mesmo time. As duas ganharam o 
campeonato Sul-Americano pelo time. Juntas, 
elas também venceram a Superliga 2022/2023. 
As duas partidas foram contra o Minas.
As jogadoras, que namoram desde 2016 e 
se casaram em março, não gostam de di-
vulgar tanto a vida privada nas redes, mas 
entenderam que viraram um grande sím-
bolo da luta LGBTQIA+ nas quadras de 
vôlei e na comunidade brasileira.

"Confesso que não busquei essa posição. Não 
costumo expor muito a minha vida pessoal, 
mas assim como em nosso relacionamento, 
tudo aconteceu de uma maneira muito na-
tural. Sinto muito orgulho de ver nossa foto 
em cima de um pódio, em uma competição 
continental, sendo estampada em veículos 
de comunicação. Entendo o tamanho desse 
registro, da representatividade como falei 
acima e da importância da gente conquistar 
cada vez mais essa naturalidade para os re-
lacionamentos LGBTQIA+", afirmou Carol.

Se o futebol fosse 
comparado ao boxe, 
o primeiro confron-
to entre Flamengo e 
Fluminense na his-
tória da Copa do 
Brasil teria favore-
cido o time rubro-
-negro, embora 
não tenha ocorri-

do um nocaute. O Fluminense sofreu al-
guns golpes duros no Maracanã e se encon-
trou em uma situação desfavorável, algo 
raro desde que Fernando Diniz assumiu o 
comando do time tricolor. No entanto, o 
Flamengo, que tinha todas as condições de 
levar a vantagem, não conseguiu a vitória, 
mesmo com um jogador a mais em campo 
por mais de 40 minutos. O placar final foi 0 
a 0, e tudo será decidido no próximo jogo. 
Na Copa do Brasil, não existe a regra 
do gol fora de casa, o que significa que 
o vencedor da partida em 1º de maio 
se classificará para as quartas de final. 
Devido a várias ausências de jogadores, era 
de se esperar que a equipe que melhor se 
adaptasse teria mais vantagens dentro de 
campo. No entanto, não era esperado que 

o Flamengo fizesse uma de suas melhores 
atuações em muito tempo, especialmen-
te em 2023. Com grande intensidade e 
sem dar espaço para o Fluminense res-
pirar, as oportunidades de gol vieram em 
grande número: Wesley teve duas chan-
ces, Arrascaeta viu sua cabeçada ser de-
fendida por Fábio, e Gabigol acertou a 
trave. O problema foi que o gol não saiu. 
O Fluminense enfrentou dificuldades para 
iniciar suas jogadas, pois a marcação do 
Flamengo concentrou os jogadores tri-
colores justamente onde a bola estava, 
impedindo qualquer saída em velocida-
de. Quando o time tricolor conseguia 
encontrar espaço, era parado com faltas 
táticas. Durante os 90 minutos e acrésci-
mos, a pressão foi totalmente a favor do 
Flamengo, deixando o Fluminense muito 
desconfortável, algo incomum neste ano. 
A situação se agravou ainda mais quando 
o Fluminense perdeu seu terceiro jogador 
titular absoluto. Marcelo foi substituído 
ainda no primeiro tempo e juntou-se ao 
volante Alexsander e ao atacante Keno no 
departamento médico. Já na segunda eta-
pa, Felipe Melo recebeu um cartão verme-
lho por cometer falta em Gabigol, sendo 

Com um a menos, Fluminense segura 
empate com Flamengo no Maracanã

Jogadoras de vôlei se beijam no 
pódio após conquista de título

O
o último homem. Nas arquibancadas, a 
torcida do Flamengo ironizou o volante. 
Anderson Daronco também poderia ter ex-
pulsado Gabigol por uma pisada em Paulo 
Henrique Ganso, mas o VAR não interveio. 
Assim, o Flamengo repetiu um cenário 
semelhante ao vivido no Campeonato 
Brasileiro: deteve a posse de bola, teve a 
vantagem numérica em campo, mas não 
conseguiu converter as chances em gols. 

Fábio teve uma excelente noite e fez grandes 
defesas. Arrascaeta desperdiçou uma opor-
tunidade clara na pequena área. Os cruza-
mentos eram frequentes. Com um jogador 
a menos, o Fluminense enchia a entrada da 
área de jogadores e defendia como podia. 
Ao final do jogo, o Flamengo lamenta o re-
sultado. O placar continua empatado, mas 
o time sabe que desperdiçou uma grande 
oportunidade de nocautear o Fluminense.

Maracanã Fluminense Flamengo Público (Foto: Fred Gomes)

12
Quarta-Feira 17 de Maio de 2023


